Año I

San José, Costa Rica Martes 2 de Diciembre de 1919

Nº 84

Actualidad Mundial

El conflicto entre Chile Y Perú

Santlago de Chile, 28 nov.-Han causado gran sensación en todos los círculos de la capital las noticias recibidas de Antofagasta. La multitud ha detenido la salida de un tren militar que se enviaba hacia el interior y todas las gestiones hechas para calmar los ánimos han resultado inútiles hasta ahora.

Se teme que el movimiento pueda entenderse a otros centros de la República y se estudia la manera de resolver por medios pacíficos la situación.

Los obreros en número de 200 atacaron un tren que salía de Antofagasta, causando desperfectos en la máquina y obligándolo a retroceder.

El pueblo está dispuesto a impedir que se envien tropas al interior.

La huelga de las minas de cobre continúa pacíficamente, pero el gobierno ha enviado fuerzas a Ramagua a fin de hallarse listo para culquier emergencia.

La jornada de 8 horas en la república americana

Washington, 28 nov. La cuestión de la jornada de 8 horas diarias, de trabajo o sean 48 horas la semana, en cuanto pueda ser apreciable en algunes países americanos dadas las condiciones laboristas que en ellos existen, es una de las más interevantes de la Conferencia Internacional.

El estudio de este problema acaba de principiar y ocupará, sin duda, más tiempo que otro en las deliberaciones.

Se cree que será muy dificíl establecer una regla general para todos los países, puesto que debe tenerse en cuenta la diversidad de industrias de cada nación.

Perú, Argentina y Uruguay, ya tienen establecida dicha jornada para varias clases de empresas.

Cuba quiere tener represenfacion en el Consejo Internacional de Trabajo

Washington, 28 nov.— Cuba cree que la importancia de su comercio le da derecho a tener representación en el Consejo Internacional del Trabajo.

Carlos Loveira pedirá que se conceda esa representación a los ocho países que deben tenerla en la Junta conforme a los térmi-

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta d. 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras Mores y Comp. Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

nos del tratado de paz y a cua- martes tendrá fuerza de ley lo Los asuntos financieros tro más que se elegirán.

Argentina y Brasil.

En el caso de que la Conferencla decidiese admitir a Alemania, no figuraría España.

El problema social en Espana

Barcelona, 28 de nov. - El cierre general proclamado por el Congreso Patronal se ha hecho efectivo. Prácticamente todas las fábticas han cerrado sus puertas.

El servicio de patrullas ha sido organizado en las calles de la ciudad que se encuentran lovadidas por multitud de curiosos.

Las tiendas también han cerrado como manifestación de simpatía a los patronos.

Hasta abora, no se tiene noticia de que el cierre se haya extendido más allá de la ciudad.

Se hacen muchos pronósticos: algunos creen que el cierre será de corta duración y que podrá llegarse a un arreglo satisfactorio y otros suponen que se prolongará por mucho tiempo, en vista de la actitud enérgica asumida por los patronos.

Los jeses de uno y otro bando han declarado que el cierre es el principio de un combate defini. Se hundio un buque tivo entre patrones y trabajado. res de toda España.

Se aprobó el tratado franco-alemán

París, 28 de nov.—El senado trancés ha aprobado el tratado alemán y para que sea publicado este en el Diario Oficial es preciso que renga las firmas de los representantes de 3 grandes poderes. Se cree que el lunes o el

que toca con Francia. Oficial-Hay seguridad de que Espa- mente el estado de guerra ha ña será uno de esos países y pa- terminado, lo mismo que la cenra los otros se mencionan Cuba, sura. El estado de sitio modifica las restricciones bélicas.

Disturbios en Ukrania

Berna, 28 de nov.—Continúa el levantamiento de las masas de Ukrania contra el Gobierno de Denikine, especialmente en la vecindad de Kiev. Así lo manifiesta la missón ukraniana establecida en esta.

Según informes recibidos se han fusilado los ex soldados de la campaña y campesinos montados que pelean a favor de Denikine, a 42 mujeres cuyos maridos están combatiendo en Odesa, al lado de los nkranianos y en la región de Poltawa han sido ahorcadas 3 mujeres por la misma causa. Asevérase que han sido muertos más de 300 prisioneros ukranianos.

Sobre la cuestion

de Fiume

Roma, 28 de nov!-El nuevo proyecto de Tittoni acorde coa ios principios de Wilson, consiste eu el establecimiento de un nuevo estado independiente.

Yugoeslavo

Roma, 28 de nov.—Un despacho de Zara dice que el buque de guerra "Francisco José", perteneciente a los yugoezlavos, se hundió a causa de una violenta tempestad y se encuentra a 100 ples de profundidad.

El buque llevaba municiones para la armada yugoeslava. Marinos franceses lo manejaban.

de Alemania

París, 28 nov. — El Gobierno alemán, que se siente tan amenazado por la revolución de la Izquierda y la contrarrevolución de la derecha, piensa proclamar el estado de sitio en todo el Imperio.

Por lo que se refiere a los asun. tos financieros, en un discurso pronunciado hace algunas semanas en Berlin, el Ministro de Haclenda ha declarado que sin contar lo que deberá pagar a los aliados, Alemania tendrá que amortizar sus deudas de guerra a razón de 7,000 millones y medle cada año.

Ese dinero se lo procurará Alemania en parte merced a impuestos nuevos que se elevarán a la suma de doce mil millones, y que se pueden dividir en dos categorías distintas.

Primera, les impuestos que pagarán los particulares; segunda, los impuestos que serán pagados por las Sociedades.

Los auevos impuestos particulares consistirán en impuestos sobre el tabaco, las herencias, el azúcar, las diversiones y el lujo, las propiedades y el juego.

La hacienda obtendrá con esto 1.200,000,000 En cuanto a los otros impuestos, se impondrá sobre el aumento de la fortuna y deben procurar un Ingreso de 10.000,000,000 de marcos.

La Asamblea Nacional será convocada para votar esos proyectos de impuestos en el mes de diciembre actual.

En lo que concierne al impuesto único sobre el aumento de la riqueza, en el cual el Gobierno basa toda la política financiera, el Gabinete berlinés y el Consejo Federal no están de acuerdo; los dos han elaborado un proyecto diferente.

El Ministerio y el Consejo Federal están de acuerdo en exigir un impuesto progresivo de 10, 15, 20, 30, 40 y 50 por clento, sobre el aumento de la riqueza hasta 100,000 marcos, pero a pero a partir de esa suma ya no están de acuerdo.

Para prevenir la huida del capital, las autoridades han tomado medidas muy extensas lo mismo en la froutera que en los grandes establecimientos bancarios.

En lo que se refiere al Impuesto sobre las herencias, el proyecto alemán prevee un embargo gubernamental que puede elevarse hasta el 25 por ciento del valor total de la herencia,

Se comprenderá fácilmente que en esas condiciones, reina en Alemania la mayor nerviosidad entre las clases privilegiadas, sobre todo en los círculos industriales y comerciales, que si han podido realizar apreciables beneficios durante las hostilidades, sufren, sin embargo, desde que se concertó el armisticio, pérdidas terribles que en ciertos casos se elevaron a millones.

Este estado de opinión no es el más propio para reforzar la popularidad dol Gabinete actual, sino el más adecuado para procurar nuevas adhesiones a la reacción. .

NOTICIAS DE NICARAGUA

Buena situación económica

Managua, noviembre, 29. Próxima semana dará don A. E. Jara su última declaración en el sensacional asunto del desfalco en Bienes de la Haciedda Pú-

-Gran número de amigos marcharon a Corinto, a dar la blenvenida a don Salvador Chamorro, quien regresa al país después de haberlo representado como Delegado en las Conferencias

-Un auto estropeó gravemente al hijo de don Camilo Bárce-

-El Heraldo publica interesantes editoriales avisando que el última de diciembre Nicaragua estará solvente de la deuda ex-

-Es muy posible que el Ferrocarril del Pacífico vuelva a poder del Gobierno.

EL HERALDO.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Necrológica

Nuestro compañero de labores don Ignacio Trullás y Aulet, ha recibido la triste noticia del falle. cimiento de su hermano don Car los Trullás y Lacerna, acaecida en Barcelona el día 3 de julio último.

Don Carlos Trullás era uno de los médicos más notables de la ciudad condal, y ha muerto a la avanzada edad de 87 años, después de una vida en extremo laboriosa, dedicada por completo al noble ejerciclo de su carrera en la que había logrado un lugar distinguido y merecida fama.

Acompañamos a nuestro amigo don Ignacio, y a sus hijos los jóvenes don Alberto y don Carlos Trulias O. en el justo sentimi nto de dolor que debe haberles ocasionado, tan sensible pér-

Rumor desmentido

Ha circulado el romor de que al candidato a la Presidencia de la República don Julio Acosta, se le negó el tren especial para ir el domingo ústimo a Alajuela.

No hay tal, la Directiva del Partido Constitucional fué la que acordó que fuera en el tren ordinario, al objeto de que no llegaran a Alajuela manifestantes josefinos v se hiciera la manifestación sólo con elementos de aquella ciudad.

Este acuerdo fué tomado para que los elemtos extraños al partido, no pudieran alegar que la soberbia manfestación realizada en Alajuela, lo fué con partidarlos de San José.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país Dormitorios confortables con baños

de agua caliente y fria Cuartos aparentes para Agentes Viajeros

Se habla Ingles, Francés, Españos v Aleman

Telefono 173 - Apartado 479

Invitación_

La Directiva en San José de la Asociación Nacional del Magisterio, invita a los maestros a una reunión que se celebrará hoy martes a la una de la tarde en la Escuela que dirige la señorita Vitalla Madrigal. Será discutida la renovación del artículo que trata de la inamovilidad del

Hoy se despide de los iosefinos el "Dueto América"

Esta noche tendremos una espléndida función extraordinaria con la cual se despide de nvestro público el aplaudido Dueto AMERICA, que por espacio de nnas semanas ha desterrado el tedio capitolino con sus chistes y números de gran éxito.

El Daet "Amé ica", que lo forman Enrique Martinez y La Criollita. parte mañana para e exterior con el fin de hacer una brillante gira por Sud América, y quiere antes de partir dar la función de hoy a fin de tener la oportunidac de despedirse de nuestro público y testimoniarle elprofundo cariño que siente por las multiples muestras de simpetia que se le ha dispensado.

El programa de hoy es colosal; ad más de los brillantes números que ofrecerá el Dueto América y los simpatiquisimos FANTOCHES HUMANOS, tomarán parte en la función de hoy los célebres ilusionistas GOLDIN Y BINA, con su rtes admirables de su gran repertorio.

EDITORIAL

El manto de la derrota

El Partido Demócrata, por medio de su candidato, el doctor JoséMaría Soto y de sus dirigen tes el doctor Francisco Cordero don Elías Vargas, acaban de formular una donesa pregunta al señor Presidente de la República, Licenciado Aguilar Barquero y al expresidente González Flores, recién llegado al país, a quien le cobran su adhesión a la candidatura de don Julio Acosta.

Preguntan los nominados miembros del Partido Demócrata, haciendo consideraciones ilógicas, si ha recibido el Licenciado Aguilar Barquero Indicación alguna del Gobierno Americano, sea por el señor González Flores, sea por otro medio, de imponer o favorecer por algún, modo directo o indirecto la candidatura del señor don Julio Acosta; y al señor Gon zález Flores: si trae alguna instrucción del Gobierno Americano para nuestro Gobierno, o para el señor don Julio Acosta, o su partido, por lo cual aquel Gobierno manifieste su voluntad de Imponer directa o indirectamente la candidatura del señor don Julio Acosta.

Los preguntones manifiestan que esperan clara y terminante contestación a sus dos preguntas, antes del martes 2 de diciembre, es decir, antes de hoy-la cosa urge-para definir su actitud y abandonar el campo, sólo a la Imposición extranjera y caer noblemente envueltos en los girones de la Patria libre e independiente, si los temores son fundados.

Se requiere una mala fe total para colocar el problema de la lucha en los conicios sobre la base de la intervención extranjera. Estudiando los perfiles políticos que han tenido las distintas fases del problema costarricenses, se llega a una conclusión clara y precisa en cuanto a las intenciones americanas con respecto a su norma de conducta en lo que importa a la libertad de Costa Rica. Si el Gobierno americano hubiera querido intervenir en los asuntos que atañen a este pedazode tierra centroamericana; ninguna ocasión mejor habría tenido que la de hacerlo cuando de rodillas los Tinoco solicitaron ante el Departamento de Estado de los Estados Unidos el reconocimiento. Conocida la sed de mando de aquellos traidores, todo lo habrían aceptado a cambio de ese reconocimiento que siempre y en forma categórica y cada vez más dura les fue negado.

Recuérdese con cuanta energía los Estados Unidos declararon que no reconocerían al Gobierno surgido por un golpe de cuartel; recuérdese que el Departamento de Estado sostuvo en todo momento la tesis inalterable de no reconocer otro orden de cosas que el que devolviera a Costa Rica el imperio de la legalidad, sorprendido por la traición, motivo por el cual tampoco fue reconocido el Gobierno transitorio del General Juan Bautista Quirós cuyos Agentes trataron de conseguir que fuera desarmada la popular. revolución, que era la que sostenía la protesta, de acuerdo con el sentimiento nacional.

Expresarse ahora en tales términos, revela solo una suprema impotencia y una busca de pretexto por parte de los pocos elementos con que cuenta el Partido Democrata; y declarar que se retirará ese partido envuelto en los girones de la Patria, significa una

burla sangrienta a la opinión pública, pues que los mismos que tan enfáticamente hablan ahora de la soberanía y de la bandera, son aquellos que hicieron de la soberanía una cárcel ciudadana y que desgarraron esa bandera con las impúdicas garras del despotismo artero, traidor y envile-

Esos girones de la Patria fueron los que envolvieron a la Revolución que ansiaba reconstruir el Imperio de las leyes, pisoteadas por los sátiros de los treinta meses; esos girones de la Patria son los que quedaron sobre el campo tras la era de desolación a que precipitaron los traidores la suerte de la Nación; esos girones son los que anhelan ahora la resurrección de las libertades públicas para principiar una labor nacional sob e las bases de un-Gobierno de Leyes, sostenido por la legalidad y por la opinión ciudadana.

Don Julio Acosta no necesita la intervención extranjera para llegar al poder. Eso està palpitando en el ambiente, conocidas como son las adhesiones con que cuenta. Pero el Partido Demócrata, que comprende los resultados de su ridícula empresa, lanza una injuria a la faz de un honrado y probo ciudadano, como es don Francisco Agullar Barquero, suponiéndolo capaz de traicionar la voz de su deber y pregunta al Licenciado González Flores si trae instrucciones de recomendar la candidatura de don Julio Acos. ta, demostrando una profunda ignorancia o una mala fe profunda, ya que hace a un lado la labor del señor González Flores ante el Departamento de Estado cuando sostuvo con entereza y patriotismo raros que deponía todo interés personal en beneficlo de su país y que lo único que anhelaba era el retorno de la vida legal en su país. Si ahora ha declarado que es adicto a la causa que sostiene la candidatura de don Julio Acosta es porque tal candidatura está de acuerdo con los antecedentes de su luch ; y si lo ha hecho tan públicamen te que todo el país lo ha eído, es porque de antemano ha declarado que depone todo interés personal, en aras del interés de la Patria.

Dichosamente, está tan claro el problema y la opinión ciudadana tan manifiestamente a favor de don Julio Acosta, que la salída del Partido Demócrata sólo servirá como epílogo a la ridícula farsa que emprendió el tinoquismo desesperado, ese tinoquismo que engañó a su propio candidote asegurándole que sus recursos económicos eran lo bastantes para hacer variar el curso de la opinión pública, sin contar con que el doloroso calvario de los treinta meses ha enseñado a este pueblo a medir el alcance de sus problemas y a rechazar el oro de un momento por la honra estable del país y la seguridad de un buen Gobierno realmente

De Cartago ha desaparecido Alejantrigueño, descalzo, semi-idiota. - Se gratificará a quien de razón de su paradero,

Use la

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Teatro TREBOL

Martes 2 de Diciembre

Despedida del popular y aplaudido DUETTO AMERICA

- Y LOS -FANTOCHES HUMANOS

con nuevos números y cupléts Grandes atracciones por los notables ilusionistas

Goldin y Bina

Teatro MODERNO

Martes 2 de Diciembre

Guante

3º LA VENGANZA DEL CUERVO

Gran sucoso a Precios Populares con la emocionante película

Hoy se darán los episodios siguientes; 1º LA LAGUNA DE ALMAS PERDIDAS 2" EN LAS GARRAS DELCUERVO

> 010 010 010 Luneta o Butaca, @ 0-25 Galería, DIEZ centimos

ESTABLECIDOS EN 1910

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES

SAN JOSE, COSTA RICA

¿Tiene usted alguna arma de uego en mal estado? ¡Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por dificiles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.

IINO LO OLVIDE!!

La declaración del señor Presidente de la República don Francisco Aguilar Barquero al Partido Demócrata, es terminante, patriótica y honrada

San José, 19 de diciembre de 1919.

Señores Doctor don José María Soto, don Francisco Cordero y don Elías Vargas

Presentes

Muy señores míos:

Por ahora, y así hemos de continuar, nuestra República es IIbre e independiente, como lo quisieron nuestros mayores, como lo impone la civilización y como lo estatuyen los cánones 1º y 2º de la Carta Fundamental.

Del Gobierno Americano, desde que ocupo la Presidencia, no he tenido sino muestras de consideración y respeto, sin osomo siquiera de los avances que ustedes calculan, movidos quizá por los ardores de la lucha o por los precedentes de ayer, que sólo tuvieron asiento en hechos que, así lo espero, no se repetirán.

De Ustedes atento servidor,

F. AGUILAR BARQUERO

Tomesiempre la famosa

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

AVISO

· La Municipalidad de este Cantón desea establecer alumbrado eléctrico en esta ciudad. Esta Jefatura Política proporcionará a los que quieran hacer propuestas, todos los datos que necesiter, presentando o enviando a esta misma Jefatura las proposiciones en pliego cerrado, y que diga en el sobre "Propuesta para alumbrado cléctrico. Ciudad de Santa Cruz"

> Santa Cruz, Guanacaste 24 de Voviembre de 1919. El Jefe Político, JOSE RAMOS

ATHOUSE LET

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio

actual.

ESCARRE HERMANOS

CONSTANTINO

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, naris, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Seccion del Partido Constitucional

Naranjo, 30 de nov. - Reunión hoy en San Jerónimo, triunfo nuestro. Anoche con tarros, hicieron salir a Anderson de Grecia y hoy, del centro de aquí, también salió en derrota. - Atto, Fernando Herrera

muy buena reunión. Anderon derrotado. Daréle pormenores. Julio Alpizar

Villa Quesada, 30 nov.—Tuvimos reunión con gran entusiasmo y concurrencia a la salida de misa. Elementos sotistas fracasaron.—Calzada y Solera

Heredia, 30 nov. - Acostismo aclamado. - Anibal Amador-Evaristo Jiménez - Juan Félix Solano

Puriscal 30 de nov. — Hoy tuvimos magnífica reunión. Sotismo eliminado. - J. D. Jiménez Guvrdia

Santa Cruz, 30 nov.—Anoche aplastante reunión. Más de 500 personas eseucharon nuestras frases. Esta mañana otra gran reualón en la plaza. Deshicimos propaganda enemiga. - J. Albertazzi Avendaño.

batido y derrotado. Vamos tras Rojas, Velis, Quesada y don Anel, Naranjo. Saludes cordiales. topio Segura, quien se distinguló

hizo reunión con muy poca gen. Afmo., - Marco A. Molinate (entre niños, etc), a las ocho. Madrugada huyé hacia Naranjo. Hoy hicimos reunión a las diez frente al Mercado y derrotamos a Octavio Castro. Hablaron Hi dalgo, Maroto, Jiménez, Valver-Naranjo, 30 de nov. - Tuvimos de, Chacon y Ortiz. Verdadero delirio. Victoria de nuestra causa. - Ortiz y Fernández

> Santa Cruz, 29 nov.—Anoche numerosa y animada reunión en Bolson. Entusiasmo grande Más de 50 ginetes vinteron a encon- Mesén M. trarme llegada Santa Cruz. Esta noche reunión aquí. Afo., -J. Albertazzi Avendaño

Santa Cruz, 29 nov.—He hecho una gira de propaganda por los pueblos con brillante resultado. Afmo. - Oscor Costro

mentos verificamos hermosa reunión. Cuatro sotistas agitados sin tribuna. - Leonidas Peralta fael Chinchilla R. R.-Rafrel L. Paniagua - A. Jimonez

Esparta, 30 nov. - Anoche tuvimos grandiosa manifestación que patentiza el cariño que esta población tíene por nuestro candidato señor Acosta. Hablaron Grecia, 30 nov. - Anderson brillantemente señores Monge Arturo García Solano por conceptuoso discurso. Parti-

Grecia, 30 nov. - Anderson do demócrata está derrotado.

Esparta, 30 nov - Anoche numerosa reunión con aclamante entusiasmo a oradores Molina, Monge Rojas, Velis, Quesada y tos vecinos enteramente compac-Antonio Segura. - Elias J. Chin chilla G.

Nicoya, 29 nov. - Delirante ovación a Julio Acosta en Puerto Humo. Listo aquí para la noche. Atacaré centro y distritos de Nicoya. - Afectísimo. - J. R.

San Joaquín, 30 de noviembre. Celebré 3 reuniones. Adversarios brillaron por su ausencia. - Afmo. Daniel I. Herrera.

Alajuelita, 30 nov.—Hoy don Ricardo Castro y compañero hicieron uso de la palabra ante Cañas, 30 nov. - Hace mo- numerosísima concurrencia, en la plaza pública, a la salida de misa. Alajuelita Acotista.—Ra-

> Naranjo, 1º dic .- Anoche hi cimos entusiasta y aplanadora reunión. - García Solano.

Villa Colón, 30 nov.—Pueblo compacto, -El enemigo no levantó tribuna. La voz del pueblo es "Viva Acosta" .- - Ramón Al-

Villa Colón, 30 nov.—Levan-

tamos tribuna salida de misa. -Exito completo. Comisión Sotista en derrota; no pudieron alzar tribuna. Pueblo entero es nuestro. - Ramón Solano

Santo Domingo 30 nov.—Estos; no hay enemigo que combatir. - J. A. Lopez. - Jeremias Lopez.

Santa Ana, 30 nov.—Reunión acostista concurridísima. - Modesto Huete .- Julio Saenz G,

Santo Domingo 30 nov. -En Santo Domingo enemigo no se presentó. Reunión según Villalobos no es necesaria. - Constantino Heredia. - Anibal Amador. Evaristo Jiménez.-Napoleón Pacheco. - Juan Félix Solano. - Jerónimo Ulloa.

Santa Gruz, 30 nov.—Con abrumadora concurrencia libróse anoche una brillante jornada. Hablamos Albertazzi, Clímaco y yo. - Oscar Castro.

Las Juntas, 30 nov.—Reunión inmejorable. Fracasó la del Partido Demócrata. - C. Dobles.

Guápiles, 30 nov.—Acabamos de celebrar reunión. Este pueblo El pueblo aclama a nuestro candidato. Su affm?, - R. Wedel.

Piedras Negras, 30 novbre.-Reunión esplendidísima Turrúcares. - José M. Fonseca.

Guápiles, 30 nov. - Reunión extraordinaria y animadísima.-Wedel, Meza y Guzmán.

Zarcero, 30 novbre. - Tuvimos reunión muy buena. - Manuel Roldan H.

Naranjo, 30 nov. - Espléndida rnunión tuvimos en ésta; tal entusiasmo, que hasta la distinguida señorita Esperanza Monge contribuyó con su palabra muy feliz a derrotar al muy conocido tinoquista Luis Anderson, quien salió derrotado ante el numeroso público. Ya aquí todos lo cono cen como Joaco. Tuvo que abandonar la tribuna y dejar sus cuatro gatos solos. Su afectísimo, -Emilio Molina.

Puriscal, 1º Dic.-Ayer tuvimos hermosísima reunión. Enemigo no se ha presentado.-R. Robles Peralta.

A encargado Gral de la Pro-

paganda.

Palmares, 30 nov.—El triunfo

de nuestra causa en este cantón es absolutamente Indiscutible. El pueblo entusiasmado y arrastrado por el sentimiento de sanción que legítimamente le concede la uniformidad de opiniones no tolera un solo "viva Soto". El soes netamente Acostista. No se tismo miente de la manera más conoce ningún caso de Sotistas. absoluta al decir que este pueblo siquiera tolera su causa. Positivamente y con sinceridad puede decirse a la luz del país que el triunfo en ésta es un hecho. Afm? Rafael Angel Garita.

Atenas, 30 de noviembre. - Señor don Gabry Rivas, Director de "El Hombre Libre".-San José. -Querido Gabry: Ruégole decir en nuestro "Hombre Libre" que he pospuesto mi vanidad y los deseos de mis amigos políticos, al interés del Partido que reclamó a última hora el sacrificio de mi nombre en la lista de diputados por la Provincia de Alajuela.

Ud. sabe mejor que nadie-porque ha estado en la intimidad de este asunto-que a pesar de mi respaldo electoral, que me aseguraba la elección, y de contar con el apoyo decidido de connotados coopartidarios de esa, he dado con leal desprendimiento mi anuencia a esa solución que se juzgó vital para la harmonía de la causa que tan vigorosamente hemos defendido

Consagro, pues, esta actitud con la misión que me ha confiado el Centro General de Propaganda, y esté seguro que en ella pondré el ardor de siempre y el entusiasmo de todos los momentos.

Afectísimos recuerdos. - GARCÍA SOLANO, Jefe de Redacción.

mado compañero de labores país por una senda de libertad, García Solano, no nos sorpren-. de ley, de orden y de honradez. de, por mucho que nos enorgutingente en beneficio de las ins- que echó por tierra el despopara elevarla a la condición de Kepresentante en el futuro Congreso de la República; y nos enorgullese porque ese gesto demuestra la sólida disciplina de las filas del Partido Constitucional en la adhesión de cuyos miembros se pospone todo interés, toda tendencia personales en beneficio de la colectividad y del principio políticos que no anhe

El gesto de nuestro muy esti- lan otra cosa que encaminar al

Nuestro compañero de labollezca y nos dé ocasión de pre- res está a estas horas consagransentarlo ante el público y sobre do su actitud en la misión que todo ante la fuerza numérica in- le ha confiado el Centro Genecontrastable del Partido Consti- ral de Propaganda; por los cantucional, como uno de los jove- tones de Alajuela su verbo fogones y desinteresados baluartes so y convencido, su actitud firme de la causa nacional. No nos sor- y leal, su juventud entusiasta y prende porque conocemos el des- altiva se están dando de lleno a interés y la convicción con que la difusión de una doctrina políha emprendido la campaña por tica sincera y patriótica, sin otro la causa de la Revolución, sin o- anhelo que el triunfo de la bantro norte que el ae poner su con- dera que tremolara la Revolución tituciones y de la honra naciona- tismo y que ha de empuñar las les, labor en la cual se aquillató riendas del Estado para hacer osu propia personalidad, escogida bra de legalidad y de justicia. por un número de ciudadanos Desde aquí nosotros le envia. Deseamos que el señor Direcmos un cariñoso mensaje de fe- tor General de Bandas, conteste, licitación por su actitud noble y de manera categórica, a la hoja levantada, al mismo tiempo que volante titulada: "Historia desaexaltamos su gesto ante la opi- pasionada". nión pública del país, en testimonio del desinterés con que racter belga, para demostrar su ha emprendido la jornada politica que en estos momentos está lista para cristalizar su triunfo por la mayorla de los costarridefinitivo en las urnas electora- censes. les del próximo domingo.

El Vinopuro de was

es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES EXCLUSIVOS

Vino Puro nunca enfermara

El que beba

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Nota de la Dirección

A causa de ser innumerables los ataques políticos que a diario reciblmos para publicar con pseudónimo, a pesar de que en su mayor parte vienen autorizados con firma responsable, esta DIrección ha acordado que de esta fecha en adelante no se publiquen ataques ni alusiones políticas que no vayan firmadas por sus respectivos autores.

Crema Oriental Quita las pecas y embellece el cutis. Botica Oriental.

SENTIR OBRERO

*Que conteste el Sr. Loots

Un gesto, señor Loots, de cadesinterés en mantenerse en un puesto que es bastante criticado

VARIOS OBREROS.

mento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Precios Especiales solo por 8

Papel Waldorf Grampas Cebada Perlada lambra de puas Clavos de alambre Canela en stilla - Bic de Sida

Telétono 121

ALMACEN SASSO

Apartado

-----PASAJE JIMENEZ

SOLO A MISCLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecha grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 010.

BEJOS M. YAMUNI

MINEROS

Se necesitan buenos trabajadores para las Minas de Abangarez, se paga de 6 3.00 a 2 3.50 al día y pasaje a los mineros y & 2.50 a & 3.00 a los carreros. Informes en la oficina ABANGAREZ GOLD FIELDS. altos del Banco de Costa Rica.

Artículos Buenos

Precios Bajos — Buen Servicio

¡Qué otra cosa puede exigir el cliente mas exigente! Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEI SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

C+O+0+0+0xxxx0+0+0+0+0+0+0+0+0+0+0+0+0+0xxxx0+0+0+0+0+0+0+0

'La Verdad' miente

Alajuela, 29 nov. 1919.

Señor Director de

"El Hombre Libre"

San José

Muy señor mío:

Con sorpresa he visto en el número 407 del órgano del Partido Demócrata, "La Verdad" correspondiente al 26 de este mes, que inconsultamente aparece mi nombre formando parte del Comité de ese partido en esta ciudad.

Como mi intención en la presente contienda ha sido estar alejado de las cuestiones políticas, quiero que así conste.

ESPIRITUSANTO MADRIGAL C.

Este mismo abuso que hace notar el señor Madrigal, le debe decir que en los momentos actuales es necesario no estar alejado de los asuntos políticos cuya solución patriótica debe importar a todo buen ciudadano; y pues que protestesta por el atravimiento de "La Verdad" con lo que da a entender que le interesa no figurar en las líneas del Partido Démocrata, forma en las del Partido Constitucional en donde caben todos los hombres de bueña voluntad y de sanas aspiraciones.

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error, basta consultar para conveneerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

PERSONALES

La señorita Anita Julia Alvarez se encuentra mejor de la dolencia que la aqueja.

-Doña Margarita Salazar se encuentra algo delicada de salud. -Don Hernán/Cortés vino de

San Mateo.

-De Juan Viñas llegó don Guillermo Iglesias Flores.

-De Limón se encuentran en esta ciudad los señores Mario y Eladio Robles.

-Don Juan Rafael Argüello de Vars, Gobernador de Alajuela, se encuentra entre nosotros

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buez gusto. Surtido completo de plantas y flu-res 50 varas al O. de la Botica Astorgo.

Concierto-Feria en el Parque Central

El comité de maestros, ha organizado para el miércoles próximo, día tres de diciembre, un Concierto Feria en el Parque Central, cuyo producto se destinará a los fondos que se recolectan para las Colonias Escolares de Veraneo.

El precio de entrada al Parque será de 25 céntimos.

Durante el conclerto se rifarán dulces, queques, confituras etc., sin que el tiquete exceda del preclo de 25 céntimos.

Dado el fin altamente benéfico del Concierto, es de esperar que la sociedad responderá a tan lau. dable iniciativa.

La campaña política en los pueblos

MENSAJES TELEGRÁFICOS

DIRIGIDOS A "EL HOMBRE LIERE"

San Joaquín, 30 de noviembre. -Con delirante entusiasmo celebramos en este momento tercera reunión en el día de hoy. El grito unánime de San Joaquín, como el de toda la República, es el de "Viva Acosta", "Viva Costa Rica libre".

Raul Padilla Castro

San Joaquín, 30 de noviembre. -Entusiasta manifestación al pasar don Julie Acosta por aquí en su viaje a Alajuela. Luego, el delegado del Partido Constitucio.º nal don Daniel I. Herrera habló al pueblo y leyó el manifiesto de don Alfredo González Flores, comentándolo enseguida. El insignificante grupillo de la Democracia, avergonzado de sí mismo y de su infinita pequeñez, no se aventuró a hacer demostración alguna. Como en todo el país, no se animaron a celebrar reunión pública. Viva el pueblo honrado de Costa Rica!, viva don Julio Acosta, excelso libertador de nuestra patria!

Raul Padilla Castro

Orotina, 29 de noviembre.-Hoy en la casa de Antonio Aguero, el soto peliquismo celebró su primera sesión. Reinó la más completa soledad; entre otras cosas acordaron pedir gurbia en la forma pasada; se formó directiva con los satélites del odioso español Juan Suárez.

Corresponsal

Acosta, 30 de noviembre.-Muy buena reunión en San Gabriel de Aserri. Mayoría absoluta Acostista.

Leonidas Rojas G.

Acosta, 30 nov. 1919

Celebróse lujosísima reunión en esta, oradores General Vollo, · Acuña B. y Cartín, muy aplaudidos. Pueblo unanimemente acostista.—Leonidas Rojas.

El colmo del tinoquismo

El Médico Barrionuevo borrado de la lista por el Médico Beeche por ser el más conspícuo de los tinoquistas, asegura que con todo y eso dará su voto por la lista tinoquista.

Supodemos que el Dr. Soto también votará por la idem.

Cronicas Europeas

La Clase Obrera y la producción

economistas y los gobernantes lanzan llamando la atención de patrones y obreros sobre la honda crisis de la producción, algu nos pedantes que se creen socialistas o sindicalistas contestan con ironías. Para ellos lo que está sucediendo es una consecuen. cia natural del régimen capitalista. Y atribuyen al capitalismo la culpa de la crisis presente, como le atribuyeron la culpa de la guerra. Por lo tanto, esos señores están encantados de que disminuya la producción y aumente en el mundo el malestar. Opinan que estamos en el prólogo de la felicidad perpetua.

Pero la fórmula abstracta y rígida que sirve para cargar sobre el capitalismo todas las culpas no resuelve nada, ni quiere decir nada en el fondo. Pertenece a la clase de las fórmulas misteriosas en boga durante el pasado siglo, según las cuales la masoneria o los jesultas eran los culpables de todas las desgracias. La verdad es que la crisis de la producción obedece a factores que obran igualmente en la sociedad capitalista que en la sociedad comunista. Trátase de la relajación del esfuerzo de trabajo, debida a causas físicas y morales. Existiendo esa relajación, la crisis es inevitable. Y este mal no se cura con soviets ni con dictaduras del proletariado. En todo caso, esos serían remedios para otros males pero no para el mal de la insuficlencia de la producción, que es el que hoy aqueja a los pueblos, y particularmente a los pueblos de Europa. Se trabaja menos de lo necesario, se produce menos de lo que se consume: tal es el hecho fundamental. Cualquier régimen blanço, gris, rojo o ultra rojo, será impotente para resolver el problema mientras no sea mayor el esfuerzo de trabajo y no aumente la cantidad de los productos indispensables para la vida. Creer lo contrario equivale a esperar del comunismo o del bolcheviquismo la repetición, en gran escala, del milagro evangélico de los panes y de los peces.

La prueba de que el remedio de la crisis actual no se cura con la instauración del comunismo, la hallamos en lo que acontece en Rusia. Pronto cumplirán dos años del golpe de estado que dió el poder a Lenin y a Trotski. ¿Ha resuelto la República de los Soviets el problema esencial de la abundancia y la baratura de los productos indispensables? Todo lo contrario. El encarecimiento de la vida es hoy un fenómeno universal, pero su intensidad varía según los países. Y el país en que el encarecimiento es matiene ningún punto de semejanza narias y burguesas! gritarán los con el paraíso obrero que han holcheviquis. Es que el ideal imaginado unos cuantos espíritus proletario consiste en el procesimplistas e ignaras.

Días atrás, leíamos unas sinceras palabras del socialista italiano Rinaldo Rigola, publicadas

A los gritos de alarma que los en la revista "Problemi del Lavoro". "Ningún cambio de régimen-escribe Rigola - podrá salvar a Europa de la ruina definitiva, si no se propone aumentar la producción. Producir es el Imperativo categórico del proletariado. No se olvida que los bolcheviquis rusos han otorgado poderes dictatoriales a los directores de fábrica para el mantenimiento de la disciplina, y que el sistema Taylor ha sido aplicado con toda su crudeza en los establecimientos industriales."

Estaban enterados de estos procedimientos bolcheviquistas, determinados escritores y propagandistas que por ahí se dedican a hacer la apología del régimen de los Soviets? No; probablemente no estaban enterados de ello, como no se han- enterado todavía de que en el paraíso ruso están absolutamente prohibidas las huelgas, que son reprimidas como si se tratase de un movimiente contrarrevolucionario. Los directores del bolcheviquismo se disponen a obtener de los obreros, por la fuerza si es preciso, la cantidad de trabajo necesaria para el abastecimiento del pueblo.

Mientras los espíritus intoxicados por el dogmatismo o por el odlo ven con regocijo intimo los presentes dolores del mundo, considerándolos como ei síntoma del próximo parto de la nueva sociedad, los obreros de claro juicio, aclaman por el aumento de la producción. En un reclente documento publicado por el Comité directivo de la Federación General de las "Trade Unions" británicas, léense las siguientes interesantísimas observaciones:

"El periódo que va del próximo noviembre al mayo, será grávido de consecuencias. Si el buen sentido no se impone y la producción no aumenta, su período será trágico. Hánse declarado huelgas que se podrían haber evitado y los fondos de la "Trade Unions" y de otras asociaciones han sido derrochados sin necesidad. Algunas huelgas han tenido origenes políticos. Esas huelgas políticas deben cesar, si no quiere acabarse en la revolución, porque no van dirigidas contra los capitalistas, sino contra la colectividad, no siendo el capitalismo el perjudicado, sino el público. El Gobierno debe proteger al público contra tales huel· gas o renunciar a sus fuciones. Las huelgas políticas tienen por efecto disminuir la producción y aumentar el precio de las mercanclas".

Así habla el organismo central yor, resulta ser precisamente la de la "Trade Unions" de Ingla-Rusia de los Soviets. Esta no terra. Estas teorías son reacciofantásticos para uso de gentes dimiento esclavista ruso de exigir por la fuerza a los obreros un alto rendimiento del trabajo?

I. de V. T.

LA COMPENENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores Además tiene las siguientes especialidades:

Para Niños

VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.

Para Caballeros

Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V: B. D."

Para Senoras

Telas de fantasía, Sombrillas Y CORSETS ROYAL WORCESTER

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasia calculados al 250 ojo, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

n n a população de compans de com